

LA REGION

AÑO II

Palma de Mallorca. Lunes 4 de Agosto de 1913

NUM. 464

La Monarquía Democrática

Entre los temas políticos de actualidad hay uno acerca del cual no se ha hablado acaso suficientemente y que, por referirse a la conquista de nuevas adeptos al régimen monárquico, ensanchando la base de la legalidad constitucional, que Cánovas por la derecha y Sagasta por la izquierda agrandaron, merece la atención y la simpatía de todos los patriotas que creen que el mayor obstáculo al progreso del país es, como decía el señor Maura, el mantener constantemente abierto el período constantemente.

Tratándose de un periódico tan liberal y tan monárquico como «El Imparcial», no creo enteramente inútil llamar la «atención» de sus redactores y de su público acerca de este importantísimo problema, recordando, ante todo, de qué manera se planteó en el Congreso en aquella memorable sesión del debate político del pasado Junio.

Melquíades Álvarez indicó claramente la posibilidad de que ciertos elementos republicanos viniesen lealmente a la Monarquía, siempre que ésta se democratizase. Para esa evolución añadía «nosotros pedimos mucho: «Nosotros no podemos aceptar una Monarquía privilegiada. No puede el monarca compartir jamás la soberanía del país con las Cortes. Para nosotros no hay más que una soberanía: la soberanía nacional.»

Azócarate después de declarar en elogio del rey que era justo reconocer que no «podía hablarse ya de «obstáculos tradicionales», invitaba a los liberales a aceptar la Constitución de 1869, por lo menos la «celebre» reforma constitucional propugnada por el señor Moret, y concretada a los dos puntos fundamentales de libertad de cultos y reforma del Senado, recordando al efecto que López Domínguez y Romero Robledo habían defendido los artículos 111 y 112 de la Constitución de 1869 (que fijaban el procedimiento legal para reformar la Constitución).

El Sr. Maura, después de hacer a nombre de los conservadores la declaración trascendental de que «ellos no cometerían nunca la insensatez de llamar a ésta ni a ninguna Constitución irreformable», protestó enérgicamente contra el silencio del Gobierno ante el concepto que de la Monarquía había formulado Melquíades Álvarez. «Eso», dijo, «es la volatilización de la Monarquía, la evaporación de la Monarquía; eso es la revolución sin sangre, suprimiendo la barricada y sustituyéndola, por la Gaceta.» «Eso añadió al rectificar es la «destitución del rey.»

Y mientras el señor Maura reconocía al Gobierno por olvidar la defensa de los principios monárquicos, por granjearse la cooperación de los republicanos, el manifiesto firmado por ilustres prohombres liberales censuraban al conde de Romanones por haber cerrado las Cortes sin haber tributado el debido reconocimiento a los discursos de Azócarate y de Melquíades Álvarez.

Así están planteadas las cosas. ¿Es que los republicanos para ingresar en la Monarquía, han de renunciar al concepto expresado por Melquíades Álvarez y que, en el sentir autorizado del Sr. Maura, implica la destitución del rey?

¿Es que al ingresar los reformistas en la Monarquía hemos de aceptar

todos los monárquicos el mismo concepto de Melquíades Álvarez?

En mi modesto juicio, ni una cosa ni otra.

El concepto doctrinal de la Monarquía no puede ser el mismo para el señor Pidal que para los antiguos canovistas; y los que vinieran a la Monarquía del campo de la democracia, como Martos y como Canalejas y como los amigos de Castelar, no aceptarían seguramente en toda su integridad doctrinal la idea expuesta por el señor León y Castillo en su discurso de ingreso en la Academia de Ciencia Moral y Política.

Lo que sí es evidente es que Melquíades Álvarez, en su discurso, no pidió, como se ha dicho, la reforma constitucional, porque un hombre de su mentalidad no puede contentarse con una declaración romántica, en la que se diga, como en 1869, que la «soberanía reside en la nación» con la misma ingenuidad que emplearon los doceañistas para decir que los españoles deben ser justos y benéficos.

En Inglaterra no hay ninguna ley que diga que la soberanía reside en el pueblo, y, sin embargo, el Sr. Azócarate ha, repetido muchas veces que si él fuera inglés sería monárquico.

Aun cuando se ha censurado al conde de Romanones por su parquedad al contestar a Melquíades Álvarez, justo es recordar que en este punto dijo lo bastante, a saber: que en el partido liberal se había hablado de reforma constitucional varias veces por López Domínguez, primero, y después, por Moret, que «acaso se fuese algún día» a la reforma constitucional; pero que él, en el actual momento, se atiene al dictamen de Canalejas, según el cual la «Constitución del 76 era tan perfecta que podía aplicarse con el espíritu de la Constitución de 1869.

¿Es, en efecto, incompatible la vigente Constitución con la soberanía nacional? Si así fuese, no hubiera licenciado Castelar sus huérfanos en 1890 ni hubiera reunido por aquel entonces los elementos de la izquierda dinástica a la reforma constitucional plataforma del célebre partido democrático del duque de la Torre.

¿Qué diferencia «jurídica» existe, en efecto, entre la Constitución de 1869 y la de 1876, por lo que hace a las relaciones del rey con las Cortes? «Al parecer una muy grande: que, según la primera, la soberanía reside esencialmente en la nación (art. 82), y la potestad de hacer las leyes reside en las Cortes con el rey (artículo 18).

¿Pero es que el concepto del Poder legislativo se agota en textos? Hay que ver el desenvolvimiento de esas ideas en los demás artículos. En la Constitución de 1860 «el rey comparte teóricamente la potestad legislativa con las Cortes» lo mismo que en la Constitución vigente (y lo mismo que en todas las Constituciones monárquicas).

¿Habrá leyes sin iniciativa? Pues la Constitución de 1869 decía que «el rey y cada uno de los Cuerpos Colegisladores tienen la iniciativa de las leyes» (art. 37), cuyo precepto repite la Constitución vigente en el art. 54).

¿Es perfecta la ley sin sanción? Pues la Constitución de 1869 decía que «el rey sanciona y promulga las leyes» (párrafo segundo del artículo 34), y exactamente lo mismo, con idénticas palabras, dice el art. 31 de la Constitución vigente.

Con arreglo a la Constitución de 1869, ¿podían las Cortes «prescindir» de la sanción del rey? Pues, jurídica-

mente, la posición del monarca es la misma que ahora.

¡Ah! Pero que el derecho no es sólo el texto escrito, sino lo que se vive positivamente en la realidad nacional.

Y esa realidad nos enseña que EL REY DE ESPAÑA NO HA NEGADO SU SANCION A NINGUNA LEY DEMOCRÁTICA VOTADA POR LAS CORTES.

Por eso ha podido decir el Sr. Azócarate que no existen los obstáculos tradicionales, y por eso afirmó también Melquíades Álvarez que si no se avanzaba más en la obra liberal y democrática no era porque nadie lo estorbaba en las alturas, sino por culpa de los Gobiernos.

Al hablar, pues, Melquíades Álvarez del rey y de la soberanía nacional no creo que pidiese «en ese punto una reforma escueta» de la Constitución.

El ejemplo de Inglaterra nos enseña que la Monarquía es perfectamente compatible con la democracia y que la soberanía legal del rey se integra felizmente con la soberanía efectiva de la nación.

Antonio Royo Villanova
Santander, Julio.

EL TEMA DE LAS ALIANZAS

Tres juicios importantes

Dion, Bourgeois y Jaures

Leemos en «El Mundo», de Madrid, el siguiente artículo que publicamos dado el interés que encierra.

Tres de los personajes a quienes pedí una entrevista no pudieron concedérmela, por encontrarse fuera de París. Los tres sin embargo, tuvieron la amabilidad de contestar por escrito a la consulta que les hice en nombre de «El mundo».

He aquí las respuestas, desprovistas de las formulas usuales de cortesía con que se acostumbra dar comienzo a esta clase de documentos.

La primera es del jefe bonapartista señor marqués de Dion, y dice lo siguiente:

Me pregunta usted si la aproximación (prochement) franco-española debería tener el carácter de una simple inteligencia o de alianza formal.

Partidario, como todos los franceses de la paz, creo de gran interés llegar a una estrecha inteligencia entre Francia y España, dos naciones de raza latina.

Esta aproximación sería una nueva garantía para la paz universal, siempre que la inteligencia o alianza que de ella resultara tuviera un carácter puramente defensivo.

Me pregunta usted también si la entente franco-española supone la inteligencia de España con Inglaterra. Creo que para vivir en paz como buenos vecinos, dispuestos a prestarse mutua ayuda, no es necesario que se pacte una alianza entre España e Inglaterra. De todos modos, es evidente que si pudiera transformarse la actual Triple Entente en una cuadruple, la paz del mundo estaría mejor asegurada.—El Marqués de Dion.

El prestigioso expresidente del Consejo de ministros M. Leon Bourgeois se encuentra desde hace tiempo muy delicado. Esta circunstancia le obligó a dejar la candidatura a la presidencia de la República que hubiesen apoyado la inmensa mayoría de diputados y senadores. El secretario particular del eminente hombre de Estado, M. Ami-Leroy, me dice lo siguiente:

Se ha servido usted pedir a M. Leon Bourgeois una entrevista para que le diera su opinión sobre la utilidad de una aproximación franco-española.

El presidente, cuyo estado de salud le obligará a permanecer todavía durante algún tiempo fuera de París, me encarga le diga a usted que siente vivamente no poder recibirle. De no haber existido esta causa de fuerza mayor, M. Leon Bourgeois habría afirmado, razonando, la gran importancia que atribuye a todo lo que puede contribuir a la aproximación de nuestros dos países.—Ami-Leroy, secretario particular.

Otro expresidente del Consejo de ministros, el sabio académico M. Alexandre Ribot, me escribe de su puño y letra esta carta:

«Me encuentro en el campo, y sólo voy a París para asistir a las sesiones más importantes del Senado.

No necesito decirle que tengo por su país de usted vivas y antiguas simpatías. Además, estoy completamente convencido de que Francia y España deben estrechar cada día más sus relaciones en su propio interés y en el de la civilización en general.—A. Ribot.»

La última persona que ha consultado ha sido Jaurés. El director de «L'Humanité» trabaja actualmente, por término medio, de catorce a quince horas diarias. Toda su prodigiosa actividad está absorbida por la lucha contra la ley llamada de los tres años. En tales circunstancias era imposible esperar que el gran tribuno se extendiera mucho en sus manifestaciones.

Por lo que he dicho—declara Jaurés—en el Parlamento y en L'Humanité puede deducirse cuál es mi pensamiento. Soy partidario resuelto de España y Francia se entiendan. Esta inteligencia debe hacerse con miras enteramente pacíficas. Ahora bien: si se trata de una aproximación para intensificar la abominable campaña que se está haciendo por ambas partes en Marruecos, mi respuesta sería: Jamás, jamás y jamás.

Y con esto doy por terminada la misión que tuvo a bien confiarme el director de «El mundo».

A. Fabras Ribas

Jornadas

La huelga aumenta con proporciones exageradas. Se extiende, se propaga. Ya no es Barcelona. Otros pueblos se agregan al paro. Ya llegan a 50,000 los huelguistas. Mañana serán 100,000. Y si no se pone inmediatamente remedio a este conflicto, puede venir para dentro breves días la huelga general, el paro absoluto. ¿Y entonces? ¡Ah!, entonces vendrá el imperio de la fuerza! Por las consecuencias pueden ser funestas.

En realidad, los obreros tienen razón. La actitud en que se han colocado los señores Calvet y Sedó, censurando el proceder de los fabricantes, no puede ser más terminante. Piden los obreros el cumplimiento de los reglamentos. Exigen que se aplique la ley, que no ha sido cumplida por ningún fabricante.

Claro está que reclaman otras mejoras. Pero la autoridad, para resolver el conflicto, tenía que imitar el proceder del general Zappino, en Bilbao. Retirar la fuerza hasta que los patronos depongan su actitud intransigente. Los obreros están dispuestos a transigir si se les concede la reducción en las horas de trabajo. ¿Qué hace el gobernador?

No basta solo detener a las mujeres huelguistas que ejercen coacción, cuando se ha dejado en libertad a los fabricantes para no cumplir la reglamentación del trabajo. Los mismos señores Calvet y Sedó, en una nota oficiosa declaran terminantemente que la aspiración de los obreros en lo que hace referencia al trabajo nocturno, está de acuerdo con lo legislado.

Precisamente esta cuestión del trabajo nocturno ha sido la provocación del conflicto, habiéndose iniciado por este motivo el paro en las fábricas de Sans.

Creemos que, efectivamente, puede someterse la cuestión al Instituto de Reformas Sociales. Pero como cuestión previa, el gobernador civil tiene que obligar a los fabricantes a acatar la ley. Es lo menos que se puede hacer.

El general Zappino, en Bilbao, encontrándose en situación parecida resolvió el conflicto rápidamente, retirando la fuerza pública de la calle. Y los patronos que estaban fuera de la ley cedieron.

Este es el camino que tiene que seguir el señor Francos Rodríguez. Pero toda vacilación puede costarle cara. Cada hora que pasa representa mil obreros mas que se cruzan de brazos. Cualquier pequeño accidente, un choque con la fuerza pública, la ingerencia de elementos extraños puede agravar de tal manera el conflicto, que su solución se hará difícil, perturbando la tranquilidad pública. Y si esta perturbación del orden llega, responsables serán fabricantes y autoridades. La autoridad no puede prestar apoyo al fabricante que se ha colocado fuera de la ley.

Paradojas

El club

Las sufragistas inglesas dieron incontestables muestras de su amor a la causa del feminismo que defendían. Por amor de ella iban tranquilamente a la «prevención», pagaban multas, sufrían arrestos y aun largos meses de cárcel. Y hasta llegaban a las manos con la policía en lucha desigual. La causa cuenta ya numerosas mártires.

Sin embargo, todo esto es nada comparado con lo que hacen las feministas norteamericanas. En Chicago—parece increíble—se ha fundado un «club» inverosímil, absurdo, un «club» que en Europa sería imposible: el «Club de las feas». Las mujeres de Chicago reivindican su derecho a ser feas. Era un derecho a ser feas. Era un derecho, entre otros, que monopolizábamos los hombres, y aun había hombres que abusaban de él. «El hombre cuanto más feo mejor», decíamos imperturbablemente. Y las mujeres casándose con hombres feos, a pretexto de que «el amor es ciego», nos daban la razón.

Nosotros no llegábamos a tanto. La mujer amada, aquella con la cual nos casábamos, era la más hermosa. Todo lo más concedíamos que ella podía no ser la más hermosa para los demás; pero confesar como confiesan ellas que en ese asunto de enamorarse, la belleza es lo de menos, nosotros no lo hicimos nunca.

Las mujeres de Chicago proclamando modesta y oficialmente su fealdad, reivindicando, pues, el único privilegio que nosotros creíamos no nos sería nunca disputado. Aunque esta actitud viene a destruir el concepto que teníamos de la psicología

femenina, precisa reconocer que es de una habilidad extraordinaria. El razonamiento no puede ser más contundente: las mujeres de Chicago nos batan en nuestras últimas trincheras. Ellas quieren tener el derecho de decir como decimos nosotros: «Soy fea, muy fea, ¿y qué? ¿Por ventura no poseo otras cualidades de bondad, de talento, de ingenio, de discreción, más hermosas que la misma belleza? ¿Se nos ha de negar el derecho de ser amadas, adoradas por ellas?»

Confieso que en mi vida había oído razonar con tanta lógica a ninguna mujer. Estas de Chicago no lo dicen coquetamente como las europeas: «Me «llama» usted hermosa por galantería, yo sé que soy fea; tengo espejo.» Así nos inducen a detallar sus rasgos de hermosura: «Pero y esos ojos, y esos labios de coral! ¡Por Dios, señores! Y la señora quedaba encantada.

Las de Chicago proclaman su fealdad sin segunda intención. Solicitan la patente de fealdad con noble y sincero entusiasmo. Presentan su candidatura con una serenidad desconcertante. No hay duda, la mujer moderna evoluciona rápidamente. Pues ya no dan importancia a lo que hasta hoy para ellas la tenía casi exclusiva, pues ya confiesan que ser hermosas ó feas es cosa secundaria, fuerza nos sera fijarnos en sus demás bellezas.

MAX

PROCESO RUIDOSO

Una condesa de historia

Berlin.—La condesa Fischler von Trenberg, muy conocida en los círculos aristocráticos de Berlín, ha sido presa bajo la inculpación de ejercer la usura profesional. Las autoridades sabían que dicha aristócrata se dedicaba a especulaciones delictuosas, pero no hicieron nada, porque nadie se había quejado judicialmente.

Hace poco suicidóse un oficial, a quien la condesa perseguía pagándole en mano, y la familia del mismo presentó la denuncia, y entonces la justicia intervino.

La condesa von Trenberg, cuyo apellido paterno es Uhl, nació en el año 1870, y se casó a los veinte años; poco después se divorció, llevándose una hija que tenía.

En 1913 volvió a Berlín, y entabló relaciones íntimas con el aventurero Jorge von Funcke, a quien sus peligrosas combinaciones valieron una fortuna y diez años de presidio.

En 1910, la hoy condesa contrajo matrimonio con el conde Fischler von Trenberg, teniendo de navío, quien está actualmente en la Argentina, y desde allí ha presentado contra su mujer demanda de divorcio.

Hace meses la condesa instalóse con su hija en un lujoso departamento, y dió brillantes fiestas, a las que acudieron numerosos oficiales y jóvenes de la aristocracia. Cuando sus convidados tenían apuros de dinero, ella se ofrecía a protegerles, y les ponía en comunicación con algunos prestamistas, que operaban por cuenta de ella. También se dedicaba la condesa a preparar matrimonios ricos, con lo cual tuvo bien pronto una inmensa clientela entre la aristocracia de Berlín.

La vista de este proceso será sensacional, porque declarará como testigos muchos aristócratas jefes y oficiales del Ejército alemán.

— 218 —

— 223 —

— 222 —

— 219 —

sin aliento. ¡Oh, cuanto tardaba en hablar el oráculo!

—¡Por Dios!—dijo la infeliz, volviéndose un poco.

El tapiz se movió débilmente.

—¡No puede contestar!—decían los amigos del príncipe.

—¡Vive!—murmuró Aurora, interrogando al oráculo, con angustia.

—¡Vive!—le respondió la voz.

Entonces, irguiéndose majestuosa, loca de alegría, respondió a la asamblea con firmísimo acento:

—¡Vive, y la proteje la Providencia!

Todos los concurrentes a la famosa asamblea levantaron a un tiempo.

Durante un momento los congregados fueron presa de la más horrible agitación, y los amigos del príncipe hablaban todos a un tiempo pidiendo justicia.

—Comienzo a creer que la princesa no está loca—murmuró el cardenal.

Aprovechando la general confusión, la voz misteriosa dijo:

—Esta noche, en el baile del regente, oiréis la divina del Duque de Nevers.

Y añadió, uniéndose a sus camareras.

—Mi luto acaba hoy, príncipe. Ya no os temo.

XI

De cómo el jorobado se haase invitar al baile de la corte

Gonzaga quedó un instante inmóvil mirando a su esposa, que atravesaba la galería para volver a sus habitaciones.

—¡Esto es una resurrección!—pensó.

—Aquí pasa algo que yo no sospecho.

Y añadió, paseándose por el salón:

—No hay que perder un momento. ¿Qué quiere hacer Aurora en el baile del regente? ¿Querrá hablarle? Indudablemente sabe dónde se encuentra

—No hago más que defenderme—repuso la princesa.

Gonzaga, que no podía ocultar del todo, tras su fría política, la ira que le dominaba, la preguntó:

—¿Tenéis, pues, misteriosos protectores?

—Me ayuda Dios, que es el protector de las madres.

Gonzaga sonrió.

—Decid que preparen la silla, de manos—ordenó la princesa a Magdalena.

—¿Hay esta tarde oficio en la parroquia de Saint-Magloire?—interrogó al príncipe.

—Lo ignoro. Voy a otra parte. Felicidad, preparad mis joyas.

—¡Vuestras joyas!—exclamó Gonzaga en tono sarcástico.—¿Acaso la corte, que tanto tiempo os aguarda en vano, va a tener la dicha de veros?

—Voy al baile del regente.

Gonzaga quedó asombrado.

—¿Vos?

La princesa le miró de tal manera, que obligó a Gonzaga a bajar la vista.

—¡Yo, sí!

—¿Y veré a mi hija?—preguntó con ansiedad la princesa.

El sordo ruido de una puerta que se cerraba detrás del tapiz, fué la contestación a su pregunta. El fantasma estuvo acertado, pues Chaverny curioso como una mujer y sospechando algo se había deslizado detrás del cardenal Bissy y levantó bruscamente la cortina pero no había nadie. La princesa ahogó un grito. Chaverny abrió la puerta, salió al corredor y al final de la galería percibió la silueta deforme del jorobado que empezaba a bajar tranquilamente la escalera.

Chaverny, reflexionando, se dijo:

—Mi ilustre primo ha querido hacerle una jugarreta al diablo y éste parece que se la devuelve.

Calmad los ánimos, en el salón, a una señal del presidente los consejeros volvieron a sus puestos y el mismo Gonzaga haciendo un esfuerzo sobrehumano se calmó en apariencia y dirigió la palabra al Consejo:

—Señores—dijo—no añadiré una palabra más a las ya dichas; desliberad si os place, y decid si os parecen

NOVEDADES DEL DIA

En la Union Industrial

En el domicilio de la Sociedad Union Industrial ante regular concurrencia dió don Miguel Sastre y Sanna su anunciada conferencia sobre el tema: «Pensiones de retiro para la vejez».

De todos es conocida la competencia en tales materias del conferenciante; los interesantes trabajos que sobre materias sociológicas lleva publicados el señor Sastre, constituyen la mejor garantía de su competencia en tales asuntos.

Ocupó el estrado, sentándose a su derecha el presidente de la Union Industrial señor Casasnovas y a su izquierda el vicepresidente señor Rosselló.

Comenzó agradeciendo a la Junta de la Union Industrial la hospitalidad que le ofrecia.

Entrando en materia preguntó si alguna vez alguno de sus oyentes se habia reconcentrado para hacerse la pregunta de si le seria posible el vivir como viven muchos obreros al llegar a una edad avanzada en la que disminuye necesariamente el salario y aconsejé que se la hicieran, pues así se sentirian inclinados a acceder a una petición que les hizo luego.

Manifestó que así como no se piensa en la muerte, tampoco se piensa en la época en que llega a constituir el individuo achacosos una rémora para la sociedad y hasta, aunque sea triste el decirlo, una carga para la familia. Y esto que no prevé el individuo ha de preverlo la sociedad y en esta el más indicado es el patrono.

Dijo que en sus cálculos no hay nada de químico y tiene la comprobación de la experiencia, si no en España en otros sitios como en Bélgica donde está dando excelentes resultados.

Explicó para qué edades pueden concertarse las pensiones, el mecanismo de su funcionamiento con los límites máximo y mínimo de la cuantía de aquellas y la manera de constituir las, aduciendo para la mejor comprensión de lo expuesto, luminosos ejemplos.

Dijo que en muchos establecimientos industriales de España se ha introducido ya la institución de las pensiones para la niñez y muchos Ayuntamientos del Principado de Cataluña establecen libretas de seguro para los obreros y lo propio algunas empresas ferroviarias.

Para probar la obra educadora del Instituto de Previsión y de la Caja de Pensiones citó el ejemplo ofrecido por los empleados de la Compañía de Tranvías de Barcelona que antes fueron promotores de huelgas y ahora, merced a las pensiones establecidas en su favor, hacen fracasar dichas huelgas.

Las pensiones, dijo, son un factor importantísimo para conservar la armonía entre el capital y el trabajo. Manifestó después el conferenciante que el Instituto y la Caja de pensiones esperan mucho de Mallorca y que por lo mismo exhortaba a todos a trabajar en este asunto en favor del obrero y aquello constituye una obra verdaderamente educadora.

A primera vista parece que los únicos interesados en el establecimiento de pensiones de retiro son los obreros pero el interés del patrono aunque no tan inmediato es también positivo.

El colocar, añadió, al obrero en condiciones de satisfacción interior y de tranquilidad respecto al futuro, no solo es empeño no al, sino económico.

En apoyo de su tesis citó el conferenciante testimonios de valiosos como el de Mr. Tolman, director del Museo Americano de Prevención de accidentes y otros no menos competentes.

Expuso que el peor enemigo del ahorro es la falta de fe en los resultados de este. Hay que educar la vo-

luntad del obrero y esto se consigue con el ejemplo.

Las pensiones de retiro son lo que principalmente da al obrero la tranquilidad anhelada y hace que tenga interés en la prosperidad de la empresa.

En ella hay tres aportaciones del obrero, del patrono y del Estado.

Explicó lo que es el Instituto Nacional de Previsión que como todos los similares tiende a evitar que el obrero quede en los últimos años sin recursos; es una verdadera obra social completada por la caja de pensiones para la vejez.

Forma un organismo con personal administrativo independiente del Estado aún que este ejerza su tutela y de beneficios prácticos é hizo notar que el seguro no es un acto de beneficencia, sino un ahorro para la tranquilidad del obrero.

Establece pensiones para vuestros obreros, terminó diciendo, y tened la seguridad de que más tarde o más temprano lejos de ver en vosotros unos tiranos han de tener a gala llamarse vuestros amigos y han de poner en vosotros vuestro cariño.

El conferenciante fué muy aplaudido al terminar su trabajo.

Don Francisco Casasnovas presidente de la sociedad pronunció breves frases de agradecimiento hacia el conferenciante y hacia los asistentes al acto.

El carro de la Beata

Como de costumbre salió ayer tarde a la hora reglamentaria el tradicional carro Triunfal.

Este recorrió el itinerario fijado de antemano.

Al pasar por el paseo del Borne y como de costumbre la música situada en el catafalco tocó el himno de la Beata siendo contestados varias veces por los músicos del carro.

Después prosiguió su itinerario volviendo al punto de partida cerca de las cinco de esta mañana.

Por las calles se veía muchísima gente que esperaba el paso del tradicional carro Triunfal.

Desde Soller

La Compañía «Ferrocaril de Sóller», en 30 de Mayo último abrió un concurso para fomentar el turismo, concediendo más de dos meses de plazo a fin de que los concursantes tuvieran tiempo sobrado para preparar sus trabajos. Nos consta que son varios los pliegos que hasta la fecha se han presentado y varias, también, las cartas pidiendo prórroga para poder ultimar los trabajos que se tienen empezados.

La Compañía, al señalar el 31 de Julio como último día para poder aspirar al concurso, lo hizo en el sentido de que éste coincidiera con la inauguración del tranvia eléctrico de Sóller al Puerto, más como ésta, por causas que no son del caso enumerar, se hará esperar algo, ha tenido a bien acceder a las instancias y solicitudes que la han dirigido en las atenas cartas de referencia, ampliando el plazo señalado en la base 2.ª hasta el 20 del actual, fecha en que quedará definitivamente cerrado.

Lo que hacemos público para que llegue a conocimiento de las personas a quienes pueda interesar.

Raras veces, quizás nunca, como en la temporada actual, se han exportado en tanta cantidad como en el presente año, para el mercado francés, las frutas de este país. Esto es debido a que los temporales de la pasada primavera destruyeron casi por completo las cosechas en Francia, y el fruto en agraz después, de aquellas flores que por una u otra causa favorable se habían podido salvar.

Ha dado lugar la desgracia de los agricultores franceses a que aquí se ha desarrollado una nueva industria con el embalaje de esta clase de fru-

tos de verano, y en ella se ocupan actualmente muchos brazos. Y no solo para este valle habrá sido un beneficio la exportación, pues que no habiendo aquí fruta en cantidad suficiente para servir los pedidos, se ha salido de la comarca, se ha ido a comprar en los demás pueblos de la isla que lo producen y se trae para embalarla y expedirla por conducto del vapor de esta matrícula.

Acaba de fallecer en la Ciudad (Francia) nuestro paisano D. Mariano Snau Ballester dueño de un importante almacén establecido en dicha población.

Crónica social

A las diez de la mañana del sábado en la Capilla de la Purísima de la Catedral Basílica se unieron con el indisoluble lazo matrimonial el joven y aprovechado Maestro Nacional don Pedro José Fornés Perelló natural de Inca y la bella y simpática señorita María Vich Simó de Capdella.

La novia lucia rico y elegante vestido con manto blanco que acredita una vez más la fama de la renombrada modista Doña Clara Barceló Carbonell.

Fueron padrinos por parte de la novia, su padre Juan Vich Simó y el joven Juan Salom Carbonell de Calviá y por el novio, los Señores Proprietarios Antonio Fornés Perelló de Inca y Juan Simó Ballester de Binisalem. Bendijo la union el Presbítero D. Bartolomé Pons Bosch. Acaudada la ceremonia en carruaje salieron los novios para Cas Catalá.

Que la lana de miel les sea inacabable.

El eximio vate don Juan Alcover, embarcó anoche para Barcelona, a bordo del «Jaime II».

Procedente de Barcelona llegó ayer en el vapor «Balear» el señor Marqués de Zayas.

Anoche en el vapor «Rev Jaime II», embarcó para Barcelona y Madrid, el diputado a Cortes don Antonio Weyler.

Le dispidieron a mas de numerosos amigos políticos y particulares, el diputado a Cortes don Alejandro Rosselló, el gobernador civil señor Alonso Martínez, el alcalde señor Pou, el presidente de la Diputación señor Riquer, el capitán general señor Molins, el vicepresidente de la Comisión provincial, señor Felíu, el jefe local del partido liberal señor Amer, y el exgobernador interino señor Pascual.

Ayer a bordo del rápido marchó para Barcelona, el catedrático de esta Escuela de Comercio D. Julio Perez Mendez de Losada.

Esta mañana, a bordo del «Cataluña» ha llegado de Alicante el Arquitecto Provincial D. Guillermo Reinés.

De Ibiza han venido el secretario D. Rafael R. Cepeda, D. José Bordoy y su hija, D. Arturo Perez Cabrero Secretario de aquel Ayuntamiento y los Sres. que en nombre de LA REGION hicieron entrega de la artística placa al Ayuntamiento de Santa Eulalia. Sean bienvenidos.

Para los heridos

La sociedad «Veloz Sport Balear», tiene acordado celebrar, una becerrada a beneficio de los heridos y familias de los muertos en la campaña de Marruecos, creyendo con ello responder al patriótico y humanitario llamamiento que por mediación de la Exma. Sra. doña Mercedes Manzanares de Molins, ha hecho S. M. la reina de España.

Entre los socios de la floreciente sociedad, se ha acogido con verdadero entusiasmo la caritativa idea y por los preparativos que se vienen haciendo podemos adelantar que la fiesta, resultará otro éxito mas que se apuntará el Veloz en su haber.

Cuenten por anticipado con nues-

tra sincera cuanto modesta colaboración y vaya también nuestro fervoroso aplauso, para los que en todo momento saben tener un recuerdo para los hermanos que en tierra de Africa, vierten su sangre generosa.

Toros en Manacor

Bajo la presidencia del teniente Alcalde don Andres Juan se ha celebrado hoy en esta ciudad una corrida de cuatro novillos toros de la muy acreditada ganadería de don Sabino Flores por los diestros «Machquito de Madrid» y «Carreterito» con sus correspondientes cuadrillas, habiendo salido el público satisfechísimo pues además de resultar el ganado bueno han quedado lucidísimos, los diestros y peones pues todos han estado muy trabajadores toda la tarde, estando superiores los diestros en la suerte suprema por lo que han sido muy aplaudidos, lo mismo que el Tortillo al efectuar el salto de la garrocha que hizo muy bien.

La entrada ha sido floja por lo que la empresa de seguro ha perdido dinero, siendo lastima que el público no correspondiera a los esfuerzos de la misma.

El espectáculo ha sido amenizado por la banda que dirige don Luis Rosselló.

El Corresponsal

Maacor 3 Agosto 1913.

Desde Felanitx

El viernes último ocurrió una desgracia a uno de los carros que hacen el transporte de materiales de construcción desde las canteras abiertas en el cerro «La Mola.» Disponiase a tomar su carga, y en una de las maniobras de la caballería retrocedió ésta más de lo conveniente, hasta el punto de alcanzar las ruedas del carro el borde del precipicio. Entonces el caballo, no pudiendo resistir la tracción ejercida, fué arrastrado al fondo de la cantera, quedando muerto en el acto y destruido completamente el carro.

El conductor y trabajadores de la cantera no tuvieron novedad.

Desde hoy domingo estará abierta en las oficinas de recaudación de la Casa Consistorial la cobranza voluntaria del tercer trimestre del impuesto de consumos.

Un joven trabajador de una cerrajería de la calle de la Torre, tuvo la desgracia de que le cayera encima de un pie una barra de hierro en estado candente, produciéndose una herida de bastante consideración.

Fuó curado por el médico don Miguel Rigo.

Nuestro Ayuntamiento, en sesión del lunes último, acordó que la feria y fiesta de San Agustín que correspondia celebrarse el jueves 28 del corriente mes, sea trasladada al domingo siguiente, día 31.

El precio del almendrón continúa firme. En este mercado se cotiza a 14000 pesetas el quintal de 42-37 kilos.

Las compras de almendras se hacen corrientemente a razón de 46 pesetas hectólitro.

Desde Andraitx

El miércoles de la presente se efectuaron las pruebas de la máquina de mondar almendras por acción y fabricación mayorquina adquirida por el hacendado don Gabriel Bosch (San Fortuny) siendo el resultado muy satisfactorio.

La citada máquina movida a fuerza motriz prestará servicio al público en la fábrica de harinas de Antonio Reus (Calsé).

En S'Arroç la vecina de este lugar Antonia de Can Fure en el momento de empujar un carro para ayudar a

la caballería, ésta retrocedió, apretando el brazo de la mencionada mujer entre una pared que detrás ella tonia y el «capalet» del carro, produciéndose la dislocación del brazo con la muñeca con salida de los huesos al exterior ocasionando desgarró y rotura de tendones.

El viernes dejó de existir don Francisco Juan Valet (Son Esbert). La conducción de su cadáver a la última morada fué una demostración de las muchas simpatías que en vida contaba el finado.

Ha sido nombrado Administrador de la Aduana de esta villa D. Pedro Novallas Cofrade, que en la actualidad desempeña igual cargo en Hecho, provincia de Huesca.

CRÓNICA GENERAL

Contrabando.—Por marineros de la Compañía Arrendataria se ha aprensado en la costa de Andraitx, un falucho con 18 bultos tabaco de contrabando.

Por Agentes de la Compañía mencionada se han aprensado en las proximidades de Cala Mayor dos bultos tabaco de contrabando.

—Son las mejores aguas alcalinas Vichy Hospital (estómago), Vichy—Celestina (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado).

Curados.—Lo fué ayer por la mañana en la Casa de Socorro un joven que había recibido una cox de una caballería en el muslo derecho, produciéndole una fuerte contusión.

Por hurto.—Comunica la Benemérita del puesto de Inca haber detenido a un individuo presunto autor de la sustracción de varias aves de corral de la casa de un convecino.

La recaudación de cédulas.—Por Real Orden que se ha recibido en esta Delegación de Hacienda se anuncia que queda prorrogado hasta el día 31 del actual el plazo para la recaudación voluntaria de cédulas personales.

Contribuyentes morosos.—El señor Tesorero de Hacienda de esta provincia ha publicado una circular declarando incursos en el primer grado de apremio a buen número de contribuyentes a los cuales se advierte que podrán hacer efectvas sus cuotas y recargos dentro los plazos que marca la ley.

Citacion.—El señor Presidente de esta Audiencia cita, llama y emplaza a Juan Gelabert Beltrán para que en el plazo de 15 días se presente en dicho Juzgado para señalar nuevo día para la vista de la causa que se le sigue por juergos prohibidos.

Fiestas.—El Alcalde de Felanitx nos participa en atento B. L. M. que las ferias y fiestas que se celebran en esta Ciudad por San Agustín tendrán efecto este año el día 31 de Agosto proximo.

Casa de la Ciudad

Orden del día. Asuntos que han de someterse a la aprobación del Ayunt., en la sesión que celebrará en 2 convocatoria hoy a las 12.

Acto de la anterior. Oficio Comisión Provincial sobre adjudicación obras lavado y deposito agua Cárcel a favor de don J. Roca.

Oficio Gobernador Civil aprobatorio cuentas Cárcel 1912.

Otro ídem ídem aprobando Presupuesto extraordinario sobre empréstito de dos millones de pesetas.

Dictamen C. Alumbrado sobre instalación faroles.

Once dictamen C. Obras concediendo permisos.

Otro ídem aprobación proyecto terminación obras puente que enlace caseríos Terreno y la Bonanova.

Otro ídem forma pago exportación parcela C. Villa.

Otro ídem petición D. Coloma Veyá II. liquidación parcela.

Otros ídem dictamen Sindico referente alineación C. Neira.

Cinco dictámenes proponiendo se realicen provisionalmente obras alcantarillado diferentes calles.

Relación pequeñas reparaciones via publica.

Dictamen C. Ensanche concediendo permiso a don Antonio Serra construir una calle O.

Otro ídem celebración nuevas subastas.

Distribución fondos. Dictamen denegado reclamación de D. Vicente Coll arbitrio sobre alcohol.

Dictamen del Sindico sobre exenciones del arbitrio alcantarillado.

Pago de Imprevistos de los gastos de entierro del Guardia municipal Bernardo Moyá.

Atas y bajas del impuesto sobre arruasjes lujo.

Crédito para construcción de alcantarillas y de una cafetería para la calle S. Miguel.

Dictamen sobre exacción arbitrio sobre venta de artículos de la casa Debray.

Dictamen C. Fomento informe referente a la creación de Museos.

Ídem referente denuncias sobre funcionamiento de la fábrica de D. Juan Suau.

Traspaso de una supultura. Dictamen C. Alumbrado proponiendo la instalación de varios faroles.

Otro propuesto que «La Económica» presente al Ayuntamiento las cuentas del gas suministrado desde 1.º de Julio de 1912 para los faroles que se instalaron en el espaldó del cas muelle nuevo.

Militares

Los ascensos de este mes. El diario oficial publica la propuesta de ascensos del corriente mes cuyas cifras son:

Infantería: tres comandantes; cuatro capitanes, y once primeros tenientes en la escala activa y un primer teniente en la escala de reserva.

Caballería: tres tenientes coroneles; dos comandantes; dos capitanes, y dos primeros tenientes.

Artillería: un teniente coronel; dos comandantes; cuatro capitanes, y cuatro primeros tenientes.

En Ingenieros: un comandante; un capitán, y cuatro primeros tenientes.

En Intendencia: un mayor; cuatro oficiales primeros y cinco segundos.

En Sanidad: un subinspector de segunda dos médicos mayores; dos primeros, y dos segundos, y un farmacéutico mayor.

En Guardia civil: un comandante; un capitán; dos primeros tenientes; dos segundos de la escala de reserva; ocho sargentos é ingresa un primer teniente de Infantería.

En Carabineros: dos comandantes; dos capitanes; dos primeros tenientes; dos segundos, tres sargentos, é ingresa un primer teniente de Infantería.

En Oficinas Militares: un escribiente de segunda, é ingreso un brigada del regimiento de la Lealtad.

Religiosas

Mañana comenzará en San Jaime el juicio de cuarenta horas dedicadas a San Cayetano de Tiene, fundador de los Terzanos; Exposición a las nueve y media; seguidamente Horas menores y Misa mayor a las once novena, a las doce misa rezada; por la tarde a las seis los actos de coro, ejercicio de la novena y reserva de Su Divina Majestad.

La visita a la Corte de María será Nuestra Señora de la Piedad en Santa Eulalia.

Santos.—Mañana San Emigdio y Nuestra Señora de las Nieves.

aceptables las razones de la princesa.

—«Deliberaremos!»—añadieron algunas voces.

El presidente, después de celebrar una corta conferencia que no duró siquiera dos minutos, con sus asesores, se levantó y dijo descubriéndose:

—Princip: nuestro parecer y el de los regios comisarios, después de haber oído el cardenal Bissy procurador de la princesa, es que por ahora no ha lugar a deliberación; y puesto que la señora princesa sabe donde está su hija, que la presente y vos presentaréis también la que decís heredera de Nevers. La prueba escrita que habéis invocado podrá exhibirse entonces, y nuestra resolución podrá fundamentarse. Aplazamos, pues, en nombre del rey, este Consejo hasta dentro de tres días.

—Acepto el plazo—contestó Gonzaga.—Presentaré la prueba.

—Al cumplirse el plazo marcado tendré a mi hija y presentaré la prueba—respondió también la princesa.

Con esto se dió el Consejo por terminado.

—«En cuanto a vos, pobre niña—dijo Gonzaga a doña Cruz, cogiendo le las manos con el mayor cariño—he hecho cuanto ha estado de mi mano; no soy Dios, y sólo él puede devolveros el cariño de vuestra madre!»

—Señora—dijo la joven con acento afectuoso:—«Seáis ó no mi madre, sabed que os respeto y os amo!»

La princesa sonrió, besándola en la frente.

—Tú, pobre niña, no eres culpable, lo sé; yo también te quiero.

Peyrolles condujo a doña Cruz a sus habitaciones. Cuando Gonzaga volvió de despedir a los enviados regios, encontró a la princesa en el momento en que salía del salón rodeada de sus camareras. Era ya casi de noche.

Con ademán imperioso separó a aquellas; y, aproximándose a su esposa, dijo con el aire de exquisita cortesana que le era peculiar, después de besarle la mano:

—Señora: estoy verdaderamente sorprendido:—«¿está declarada la guerra entre nosotros?»

su hija... Y yo también lo sé—agregó, sacando una cartera del bolsillo.—En esto, al menos, la casualidad me ha favorecido.

Hizo sonar un timbre y apareció un criado.

—Decid al señor Peyrolles que venga inmediatamente.

El criado desapareció y Gonzaga continuó su paseo.

—Debe contar con algún nuevo auxilium.

—Al fin puedo hablaros—exclamó al entrar Peyrolles.—Traigo malas noticias. Al salir, el cardenal decía a los enviados regios: «Me figuro que detrás de todo esto se oculta un misterio inicuo...»

—Que diga lo que quiera.

—Doña Cruz está indignada; dice que la habéis hecho representar un papel repugnante, y que se va de París.

—Deja en paz a doña Cruz y escuchame.

—Antes tenéis que saber lo que ocurre: Lagardere está en París.

—Os dirán: esta es la verdadera hija de Nevers; la hemos salvado y la hemos protegido. Si tal cosa os han dicho ha sido para engañaros.

Los más hábiles engañadores se dejan a veces engañar. El presidente y sus graves asesores miraban con asombro al príncipe.

—«Oculta tus uñas, tigre!»—murmuró Chaverny.

El silencio de la misteriosa voz era sumamente hábil.

Como no hablaba, la princesa no podía contestar, y Gonzaga, enfurecido, perdía el dominio de sí mismo.

—Decid—añadió Gonzaga con el semblante descompuesto:—«Tenéis alguna joven que presentaréis?»

—«Podéis asegurar que vive la que creéis vuestra hija?»

La princesa, angustiada, apoyó sus manos en el sillón. Hubiera dado la vida por poder levantar el portier tras el cual la voz misteriosa continuaba muda.

—«¡Contestad, contestad!»—insistió Gonzaga.

Los jueces dijeron también:—«Responded, señora!»

Aurora de Caylus escuchaba casi

Información Telegráfica

Los comisionados de "La Región,"

Salida para "Santa Eulalia."—Entusiasta recibimiento.—Sección extraordinaria.—Eufusivas demostraciones de simpatía.—Expléndido banquete.

Ibiza 3—(5:10 t.) A las diez de esta mañana han salido de la plaza de la Constitución para Santa Eulalia, acomodados en ocho carruajes, los comisionados de LA REGION con sus amigos y los estimados compañeros de la Prensa ibicenca y corresponsales de los diarios de Baleares y de la Península, al objeto de cumplir el honroso cometido que los trajo á Ibiza.

Momentos antes de las doce llegaron á este pintoresco pueblo donde les recibió el Ayuntamiento precedido por la bandera española y seguido de todo el vecindario.

La Casa de la villa aparecía vistosamente engalanada. En el salón de actos de aquel Ayuntamiento tuvo lugar la entrega de la artística placa.

Abierta la sesión el Secretario don Juan Clapés leyó la papeleta de convocatoria y seguidamente hizo uso de la palabra el Sr. D. Pedro Martínez y Rosich, que, profundamente emocionado expresó el sentir de Mallorca á raíz de ocurrir el desgraciado accidente que nos privó del vapor «Mallorca» con frase calda dijo cuan grandes eran las prerrogativas de la caridad, que en el libro de la Historia escribe páginas hermosísimas.

Ofreció el obsequio y terminó abrazando eufusivamente al Alcalde para que este abrazo fuera para todo el pueblo.

D. Francisco S. Clapés, en nombre de Santa Eulalia aceptó el hermoso donativo ofrecido por LA REGION y enalteció las virtudes de los mallorquines tratando de quitar importancia al caritativo proceder del vecindario.

Aplausos estruendosos saludaron el final de tan sentidas palabras. Seguidamente se organizó en la espléndida morada de la familia Riquer el banquete que ofrecía el Ayuntamiento á los comisionados y á las personas que les acompañaban. El menú fué exquisito y al descor-

chase el champagne el Sr. Barceló pronunció sentido discurso que á menudo fué interrumpido por los aplausos.

Hablaron á continuación los señores Ramón y Capmany, D. Bartolomé de Rosselló, D. Miguel Torres, el canónigo Sr. Riquer y resumió don Pedro Martínez Rosich.

Hicieron votos para la unión de estos pueblos hermanos unidos por lazos de afecto y de estima.

Terminado el banquete, por aclamación, se acordó cursar los siguientes despachos.

Obispo Sion.—Madrid
Ocasión reunidos Sta. Eulalia ibicencos mallorquines motivo entregar placa LA REGION reiteradamente testimonio sentido homenaje afecto.

Riquer.—Presidente Diputación Aclamación, iniciarse brindis banquete Sta. Eulalia dedicose afectuosos recuerdo amigo querido.

General Pereyra.—Valencia.
Ibicencos mallorquines reunidos pueblo Santa Eulalia, saludan afectuosamente dignísimo representante Ibiza.

Alcalde Palma
Representación pueblo Santa Eulalia envío expresivo saludo ciudad ocasión homenaje ofrecido nombre isla estimada.

Juan y Clapés, Alcalde.
Terminada la comida recorrimos el pueblo de Santa Eulalia admirando su feracísima campiña.

Al emprenderse el regreso recibimos inenquívocas muestras de afecto de todo el pueblo que nos saludaba emocionado.

Salida para Palma
Ibiza-3-11'30 n.

Acaba de zarpar vapor «Cataluña» á bordo del cual regresaran á Mallorca los señores Martínez y Rosichs, Torres y Barceló cumplido su cometido.

Dispensados cariñosas despedida.

Fajarnés,

ces á disolverlos con gran cordura. Y no ocurrió más, quedando cerrada la fábrica de «cal Alsina» única del ramo que trabajaba de aquella barriada.

Sin incidentes reanudaron ayer mañana el trabajo con muy poco personal las fábricas de Soler y Aguirre, calle de Riereta, 10, 2.º y M. Bofarull calle de San Feliu de Guixols, 53. Por la tarde volvieron á suspender los trabajos.

Se extiende el paro en la provincia.—La huelga es general en Igualada y Sabadell.

Además de los transcritos informes del casco de la capital y suburbios, nos dió cuenta el señor Francisco Rodríguez del estado de la huelga en los pueblos de la provincia.

En Igualada dejaron de entrar al trabajo por la mañana los obreros del arte fabril en número de tres mil siendo secundados á la hora del almuerzo por los curtidores y todos los demás oficios, siendo por lo tanto general la huelga, según informes que le había transmitido el alcalde.

Como en esta capital, las mujeres han sido en Igualada las mas animosas en secundar el paro.

Efectuado éste, recorrieron en pacíficos grupos la población cantando y vitoreando el movimiento.

Por la mañana llegaron á Igualada cincuenta guardias civiles, que se repartieron por la población.

El orden no ha sido altera en lo más mínimo.

En Tarrasa, por la mañana, la población ofrecía el aspecto del día anterior.

Todos los obreros, excepto los treinta de la casa Boix y Bosch, que secundaron la huelga, entraron al trabajo como normalmente, sin que se registraran incidentes de ninguna clase.

La huelga en Sabadell se generalizó á todos los oficios, sin duda por ser el primer día de fiesta mayor.

La tranquilidad es completa, si bien las precauciones son las mismas que los días anteriores.

Huelga del arte fabril 2.900 obreros de ambos sexos.

En Badalona la huelga ofrece el mismo aspecto que el día anterior, siendo los huelguistas 2.600.

Ayer secundaron el paro espontáneamente 123 obreros de la fábrica de San Adrián de Besós.

Finalmente, en Villanueva y Geltrú, los huelguistas ascienden á 2.000 ó sea los mismos que anteaer.

La huelga crece.—Datos de anoche.—Del fuero militar.

Año he en el Gobierno civil se nos facilitó el siguiente estado de la huelga.

Fábricas en huelga, 223.
Obreros 22, 154.
Ha aumentado en la capital.

Fábricas 3.

Las fábricas son: Luis Vidai, calle de Cortes 458; Farrell Hermanos, Santa Teresa, 6, y la del señor Godó que se considera total.

Total general hasta 19 horas.

Fábricas, 225.
Obreros, 22,887.

También se nos dió el siguiente estado de las poblaciones de la provincia.

Sabadell.—Huelguistas de la industria textil 419, en las demas fábricas no han trabajado por la tarde con motivo de las fiestas que terminan el domingo próximo, por la noche.

Jefe Guardia municipal detuvo á Pedro Oliveras, uno de los presuntos autores de los disparos hechos ayer tarde contra la Guardia municipal.

Igualada.—Huelgan 3.000 obreros en 29 fábricas de la industria textil. Sin novedad en Mataró, Sitges, Manresa, Vilafranca, Granollers, Martorell, San Sadurni, Manlleu y Vich.

Villanueva y Badalona continúan en el mismo estado. En San Feliu ha habido ligeras coacciones sin consecuencia.

En la Capitania general observase estos días visible actividad transmitiéndose por el Estado Mayor órdenes relacionadas con el actual conflicto.

Oficiosamente se dice que el marqués de Tenerife lo tiene todo previsto por si llegara el caso de verse obligado á proclamar el estado de guerra, y según noticias está dispuesto á hacer cumplir cuanto se ordene en los bancos para evitar desmanes

y la repetición de execrables sucesos.

Añádase que respetuoso el general Weyler con los derechos que conceden las leyes á todo ciudadano, si éste no se aparta de la legalidad, no consentirá la menor transgresión de aquéllas, aunque tenga el sentimiento de verse obligado á obrar con la energía que las circunstancias aconsejen.

Parece que se ha ordenado que las tropas de esta guarnición efectúen frecuentes paseos militares por las zonas que se les han designado y que comprenden la capital, las barriadas agregadas y la ciudad de Badalona.

Barcelona 3—12 n.

Tranquilidad.—Impresiones
Reina en toda la ciudad tranquilidad absoluta, habiendo en el día de hoy, presentando los paseos y calles el aspecto normal del domingo barcelonés.

Los huelguistas han celebrado cinco mitines, asistiendo solo regular concurrencia.

Conferencia

El sábado por la noche conferenciaron el gobernador y el comité de huelga.

Los huelguistas no admitieron que interviniera en el conflicto el Instituto de Reformas Sociales.

¿La huelga general?

El gobernador ha dicho que en vista de los rumores circulados de que mañana se declararía la huelga general, ha adoptado grandes precauciones.

España en Africa

Faluchos tiroteados

Tánger—Esta tarde han sido tiroteados por los moros los faluchos pesqueros «San Francisco», «La Unión», «Dos Hermanos» y «Mariquita» frente á la gran cala de Punta Altares.

Procedían de Tarifa, y al darse cuenta de las descargas se internaron en el mar, consiguiendo los dos primeros de los nombrados faluchos refugiarse en esta bahía, sin novedad.

El falucho «Mariquita» viró y puso rumbo á Tarifa, ignorándose si alcanzó algún proyectil á alguno de los tripulantes.

El Consulado español entiende en el asunto.

La actitud del Raisuli

Informes indígenas afirman que El Raisuli piensa jugarse la última carta antes de que empiece el Ramadán.

Ayer anunció, por medio de pregones, en el zoco Luhan la orden de que sus fuerzas se concentrasen en Seba Hanmaran.

Estos informes añaden que las cábilas que han prestado ayuda al Raisuli lo hicieron con la condición de no permanecer á la defensiva en Zinat, frenciéndole enviar mayores contingentes en el caso de realizar el avance al encuentro de las tropas españolas.

Nueva posición

Tánger—La columna cuya salida de Arcila anunció oportunamente, avanzó desde Fraicat hasta el zoco Had de Garvia, dejando allí un destacamento.

Esta posición dista 25 kilómetros de Arcila y siete del Arba, en el camino de Larache á Tánger.

Campaña tendenciosa

Tánger—El diario «El Porvenir» publicó en su edición de anoche un suelto que titula «Bajeza de La Depeche», y en que contesta al que este periódico francés insertó acusando á los españoles como autores del crimen cometido en la persona de María Vázquez, y añadiendo que ésta había sido mutilada por sus compatriotas.

«El Porvenir» rechaza con indignación la inculcible campaña emprendida con el fin de desprestigiarlos, para lo que se apela á toda clase de medios, adulterando completamente la verdad de los hechos, que ya han sido aclarados de un modo perfecto en las diligencias instruidas por el Consulado español.

Tan censurables procedimientos crean un estado de cosas fácil de suponer y digno de ser tenido en cuenta, pues no impunemente puede zaherirse á diario á la colonia española, digna por su honradez de toda clase de respetos.

Varias noticias

El proceso Jalón

Se ha hecho entrega de su paga al ex-capitán Manuel Sánchez.

Como sólo se le han entregado los cuatro quintos de su sueldo, porque la otra parte queda retenida á responder de las responsabilidades civiles, se ha indignado el ex capitán de tal manera que en un principio se negó á recibir los haberes; pero cuando vió que se exponía á no cobrar nada, se avino á percibirlos.

Con arreglo á lo dispuesto por el auditor, en el auto de sobreseimiento, han sido libertados el viejo Buch, el cabo y el asistente que fué de Sánchez y los soldados.

Recaudación comparada

Según los datos facilitados en Hacienda, la recaudación por todos conceptos, exceptuando los ingresos por concepto de obligaciones del Tesoro, ha tenido en el pasado mes de Julio, con relación á igual período del año anterior, un aumento de pesetas 6.117,231.

De este aumento corresponden á Aduanas 2.848,648 pesetas; á la gestión de la administración en provincias, excluyendo cuanto está á cargo de Aduanas, 1.301,637 pesetas; á Timbre, 600,586, y á Loterías, 247,304.

Más del proceso Sanchez

La sentencia dictada por el tribunal de honor dando de baja en ejército al capitán Sánchez, la publica el «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra y está concebida en los siguientes términos:

«En vista del fallo dictado por el tribunal de honor constituido este mes en esta Plaza por los Capitanes de Infantería de la escala de reserva pertenecientes á la zona de reclutamiento de Madrid y otros residentes en esta Corte para juzgar la conducta de don Manuel Sanchez Lopez, de igual categoría y escala ajeto á dicha unidad y teniendo en cuenta el informe emitido por el Consejo Supremo de guerra y Marina en que se consignó que se ha cumplido en aplicación del procedimiento preceptuado en el artículo 721 del Código de justicia militar, el Rey ha tenido á bien aprobar el mencionado fallo y disponer la separación del servicio del referido Capitán.»

Una carta del Conde

Madrid—El presidente del Consejo ha dirigido una carta á «El País», en la cual, rectificando ciertas noticias, dice:

De una vez para siempre declaro que no tengo asunto alguno particular en Marruecos y que nosólo poseo, ni he poseído allí tesoros que conservar ni riquezas agrícolas, minera ni de ninguna otra clase, sino que por la posición que en la política de mi patria ocupo, jamás los tendré.

Mitin contra la guerra

Zaragoza.—En el Teatro Circo, se ha celebrado un mitin de protesta contra la guerra asistiendo al mismo mas de doce mil personas.

La nota culminante la dió el diputado señor Albornoz, que en su discurso tuvo energicas frases de censura para los causantes de la guerra y para el gobierno liberal.

Al acabar del acto, se entregó al gobernador violento escrito, como conclusión del acto.

Extranjero

La revolucion china

Londres.—Las noticias recibidas de China acusan un crecimiento en la revolución.

El presidente Yuan-Shi-Kai ha dicho que la revolución la protegen los japoneses dando á los revolucionarios armas y municiones.

Bandera alemana robada

Nancy.—Se ha registrado un grave incidente. En el canal entraron dos yates, uno belga y otro alemán.

Los marinos franceses, aprovechando que los propietarios del yate alemán saltaron á tierra, entraron en él y se llevaron la bandera alemana.

Se ha detenido el autor de tal acto.

Itinerario de Correos

VAPORES CORREOS

Salidas

Domingo á las 9 para Marsella, á las 22 para Barcelona (rápido), y para Ibiza (via Barcelona.)

Lunes á las 7 para Cabrera, á las 18:30 para Barcelona y las 18:30 para Mahón (via Barcelona.)

Martes á las 14 para Barcelona y Ciudadela (via Alcedia) y á las 17 para Valencia (directo.)

Miércoles á las 7 para Cabrera, á las 18:30 para Mahón, á las 21 para Ibiza, y á las 22 para Barcelona (rápido.)

Jueves á las 14 para Ciudadela y Mahón (via Alcedia), á las 17 para Argel y á las 18:30 para Barcelona.

Viernes á las 7 para Cabrera, á las 12 para Ibiza y Alicante y á las 18:30 para Mahón.

Sábado á las 18:30 para Barcelona y Ciudadela.

Todos los días á las 14 para los pueblos de la Isla

Entrada

Domingo á las 7 de Barcelona y de Ibiza (via Valencia-Barcelona.)

Lunes á las 7 de Ibiza y Alicante y á las 17 de Cabrera.

Martes á las 7 de Barcelona y de Mahón. Miércoles á las 6 de Ibiza y Barcelona (rápido), á las 9:30 de Ciudadela y Mahón (via Alcedia) y á las 17 de Cabrera.

Jueves á las 7 de Barcelona y de Mahón y á las 9 de Marsella.

Viernes á las 6 de Valencia, á las 9:30 de Ciudadela y Barcelona (via Alcedia), y á las 17 de Cabrera.

Sábado á las 6 de Barcelona (rápido), á las 7 de Ciudadela y á las 8 de Argel. Todos los días á las 9:30 de los pueblos del interior de la isla.

FERROCARRILES DE MALLORCA

De Palma á Manacor y Felanitx: á las 7:40, 14 y 18:15 (mixto entre Empalme y Manacor y Felanitx).

De Palma á Manacor y la Puebla: á las 6:40, 14:40 y 18:15 (mixto desde Empalme). De Manacor á Palma á las 2:30 (mixto), 7:30 y 17:15.

De Manacor á Felanitx y la Puebla: á las 2:30, 6:30 y 17:15 (mixto en los ramales). De Felanitx á Palma, Manacor y la Puebla: á las 6:40 y 12:15 (mixto hasta Santa María), y 17 (mixto desde Empalme).

De la Puebla á Palma, Manacor y Felanitx á las 6:55 y 12 y 17:25 (mixtos) hasta Empalme.

FERROCARRIL DE SOLLER

De Soller á Palma: á las 6, 9:15 y 18:05.

De Palma á Soller, á las 7:40, 15 y 20:05. Los domingos y días festivos circulan trenes extraordinarios entre Soller y Palma, saliendo de Palma á las 11:30 y de Soller á las 18:15.

AGENCIA DE TURISMO CLUB MALLORCA

Plaza Santa Eulalia número 10, Palma. Servicios de intérpretes, informes, guías, automóviles y carruajes para toda clase de excursiones.

Forfaits para Soller, Deyá, Miramar, Torrent de Pareys, cuevas de Manacor y Artá, con servicios combinados de automóviles, forfaits y fondas.

Forfaits especiales para los aficionados al alpinismo.

Será altamente beneficioso para los turistas, pedir los informes gratuitos que se facilitan en las oficinas de la agencia de 8 y media á 1 y de 3 á 7 tarde.

D. J. Aguiló de Son Servera

Médico especialista en enfermedades de la infancia, Ex-interino pensionado de la facultad de Medicina de Barcelona. Premio extraordinario de la Licenciatura. Despacho C. Molineros 7, 9 y 11 de 10 mañana á 1 tarde. Consultorio gratuito para niños pobres, C. Vilanova 6 bis, los martes, jueves y sábados de 2 á 5 tarde.

Curación de la tos

PASTILLAS J. MIRO

espectorantes y calmantes para la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche.—Colón 22 y Peregil 2.

Café Tostado «Excelsior»

Exquisito - Mezcla Ideal

00 gramos - 0'70 céntimos - Próbese

Vauco y Moka - 100 gramos - 0'60 Cts

Puerto Rico, 100 gramos. 0'55 "

Especial para familias 100 gr. 0'50 "

Antigua Casa Llorca

Piso para alquilar

Existe uno en la calle de Pelaires número 35 que reúne todas las condiciones higiénicas de confort para informes dirigirse á la calle del Sol, número 38.

Gas y Electricidad

FÁBRICA DE LAMPISTERIA—

DR BARTOLOMÉ FUSTER

Plaza del Bastrillo, 8 y Colón 9

Especialidad en bombas grifería

instalaciones de timbres eléctricos.,

La Expeditiva

Confiad á La Expeditiva San Feliu, 15) el despacho de los paquetes postales que hayais de expedir y la recepción de los que tengais que recoger. S. rrvicio económico y práctico á domicilio.

GRANDES ALMACENES SAN JOSE

Gran Baratura

POR CAMBIO DE LOCAL

Fonotipia y Odeón

Son los mejores discos
Los de audición más clara
Los más potentes
Y los más baratos

CASA CASTELLA

Santo Domingo 34 y 36
PALMA



Agencia de Turismo

Club MALLORCA

Plaza Santa Eulalia 10

FORFAITS MAROTO-VIDAL

Palma - Soller - Deyá - Miramar

y regreso, comida inclusive

Precio del Forfait número 1	Precio del Forfait número 2
Por grupos de 5 a 14:50 pesetas	Por grupos de 5 a 10:50 pesetas por persona
4 a 16:50	4 a 11:50
3 a 19:50	3 a 13:00
2 a 25:00	2 a 16:00
un solo individuo 45:00	un solo individuo 25:00

Este forfait da derecho a los excursionistas a ir en primera clase en tren y en automóvil desde Soller a Deyá, Miramar y regreso pudiendo a elección comer en el hotel LAMARCA, o de flambre en Miramar. Este forfait solamente da derecho a viajar en segunda clase en tren y en carruaje hasta Miramar. Por la consiguiente falta de tiempo la comida será de flambre en Miramar.

Para dar mayores facilidades, el Club Mallorca tiene constantemente abierto un registro para aquellos excursionistas que carezcan de familia o de compañeros. Para más detalles.

CLUB MALLORCA, Plaza Santa Eulalia, 10

De ocho y media a una y de tres a siete tarde

España Musical (S. A.)

Gran Fabrica de ROLLOS DE MUSICA

para toda clase de aparatos mecánicos de tocar el piano

PIANOLAS - ANGELUS - PHONOLAS - SIMPLEX
Aparatos de 58 y 88 notas. Pianos eléctricos de 61 y 72 notas
Precio envío de cinco pesetas, indicando el aparato que se posee, se emitirá por correo certificado un rollo de muestra y el Catálogo general de la casa.

Obras de los principales autores nacionales y extranjeros. Precio unamente económicos.

Dirección: ESPAÑA MUSICAL

Goicoechea, 26 - ZARAGOZA

Para seguir en

Purificad
Regenerad
Fortificad
VUESTRA SANGRE
DEPURATIVO RICHELET

Todos los que son cuidadosos de su Salud, aunque no padeciendo ninguna enfermedad, deben de tomar dos ó tres veces por año, el tratamiento del Depurativo Richelet, ESTE PRECEPTO NO SE DEBE NUNCA PONER EN OLVIDO.

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y PRINCIPALES BOTICAS DE ESPAÑA
Depositarario General para toda España
DON FRANCISCO LOYARTE
Calle S. Martín, 93, esquina a San Ignacio de Loyola, 9
SAN SEBASTIAN

Laboratorio L. RICHELET en SEDAN (Francia)

No más pelo blanco

Tintura del Dr. Padró

Para tñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es cillo, rápido, higiénico y eficaz.
Venta en Droguerías y Perfumerías. Farmacia del GLOBO Plaza Real, 1. Barcelona.

Tos, bronquitis, tisis

Curación radical con el uso del

TERINHOL

ESTÓMAGO sano, Corazón contento, Usad la

Digestolina

5 pesetas tubo.



MARCA REGISTRADA

Y hallareis así

Hermosura - Belleza

Se consigue con el uso de la

Depilarina Americana

Es el mejor de los depilatorios y el mas inofensivo. - 4 pesetas frasco

Agente general: R. Lamarcá - Ponceña 63-1. - CLINICA

Puntos de venta en Palma: En las farmacias de D. Juan Valenzuela. - Vda. de Forteza. - J. Miró.

Consultas médicas, contestando gratis las que se hacen por escrito. Dirijirse las cartas al Director de la "Clínica de Especialidades," Ponceña, 63-1. Barcelona.

LINEA PINILLOS

Para Montevideo y Buenos Aires

Próximas salidas del puerto de Barcelona

Barcelona 2 Agosto	Infanta Isabel 15 Setiembre
Vaubanera 35	Cádiz 23 Setiembre

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos saldrá de este puerto directamente el día 5 de Agosto to el magnífico vapor.

MIGUEL M. PINILLOS

NOTA: La carga previamente comprometida se recibirá en las horas los días 1, 2 y 4 Agosto.

Para más informes dirijirse a los Representantes de la Compañía señores Planas, Pizá y C. S. de C., San Miguel, 29. - PALMA.

Pelo ó vello

Lunares, verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos más modernos en el Instituto del Radio.
Pelaires, 102, 1.º Palma.

Motor á gas Otto

Se vende uno, de un caballo, casi nuevo, con sus accesorios ó sin ellos, á precio ventajoso.
Informes: Centro de Anuncios.

CASAS DE RECREO

Se alquilan dos situados en punto eléctrico de Establiments, una de planta baja y la otra alta.
Informarán Rubí, número 20, Palma.

A los pintores empapeladores

Se venden periódicos usados á precios económicos.
Dirijirse al Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, número 10.

Vapores Correos Italianos

con itinerario fijo para Montevideo y Buenos Aires

Servicio rápido semanal combinado entre las compañías



Navigazione generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce

de Génova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques.

Viaje en 15 días

Próximas salidas de Barcelona	Regin Elena	7 Agosto
Navigazione Generale Italiana	Duca Degli Abruzzi	14 Agosto
Navigazione Generale Italiana	Principe Umberto	21 id.
id.	id.	id.
La Veloce	Savoia	31 id.
Lloyd Italiano	Princesa Mafalda	28 id.
Navigazione Generale Italiana	Duca D' Aoste	4 Setiembre
Navigazione Generale Italiana	Re Vittorio	11 id.

Para más informes: Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Salom y Rullán. - Plaza de la Libertad, 3. Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga á D. Miguel Ordinas. - Plaza de la Libertad n.º 17, Palma de Mallorca.

Lloid Sabaudó

El día 6 de Agosto saldrá de Barcelona, directo para

Buenos Aires

el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

Principe di Vline

Realizando la travesta en QUINCE DÍAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase - Tres puentes de Jardín de invierno. - Telegrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

Cocina Española

El día 2 de Septiembre saldrá para igual destino, el vapor

Tomaso di Savoia

Para informes en Palma; Calle del Mar, 49-1.

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 AÑOS DE EXITO. Venta en Droguerías y perfumerías, Barcelona, Plaza Real 1, Farmacia.